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           REPUBLICA DE CHILE 

           PROVINCIA DE TALCA 

I. MUNICIPALIDAD DE SAN RAFAEL 

 

 

ACTA SESION ORDINARIA 

CONCEJO MUNICIPAL SAN RAFAEL Nº 068/2023 

 
En San Rafael, a 17 de MAYO de 2023, siendo las 09:15 hrs., se da inicio a la Sesión Ordinaria 

del Concejo Municipal de San Rafael, con la presencia de la Sra. Alcaldesa CLAUDIA DIAZ 

BRAVO y la asistencia, de los siguientes concejales:  

 

SR. EMILIO YÁÑEZ MORAGA 

SR. LUIS MORAGA DURÁN 

SR. BASILIO PÉREZ DÍAZ 

SR. FRANCO GARRIDO RAMÍREZ 

SRA. MARCELA PACHECO MOLINA 

SR. DAVID GONZÁLEZ GONZÁLEZ 

 

Sra. Alcaldesa da inicio a la sesión con las palabras “En el nombre de Dios se abre la sesión” 

 

 

TABLA DE LA SESION: 

 

1.- Sanción acta anterior 

 Acta ordinaria N° 67 del 03/05/2023 

 Acta extraordinaria N° 02 del 28/04/2023 (Cuenta Pública) 

2.-       Correspondencia Concejo 

 Memo 29 de Contralor Interno con Informe Primer Trimestre año 2023 del estado de 

Avance del Ejercicio Programático Presupuestario 

 Ord. 368 del 25/04/2023 del Daem con Informe de pasivos pertenecientes al 1er trimestre 

del año 2023 

 Memo 22 del 11/05/2023 del Depto. De Finanzas, Informe Gastos municipales y sus 

servicios traspasados, correspondientes al mes de abril de 2023 

3.- Acuerdos 

3.1 Modificación Presupuestaria Municipal 

3.2 Modificación Presupuestaria Educación 

3.3 Subvención Junta de Vecinos Gunther Wettke 

3.4 Subvención Junta de Vecinos Las Lomas 

4.- Cuenta Sra. Alcaldesa 

5.- Incidentes 

 

 

DESARROLLO 

 

1.     SANCION ACTA ANTERIOR 

 

 Acta ordinaria N° 67 del 03/05/2023 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones. 

 

 Acta extraordinaria N° 02 del 28/04/2023 (Cuenta Pública) 

H. Concejo Municipal aprueba sin observaciones. 

 

 

 

2.    CORRESPONDENCIA CONCEJO 
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Se hace entrega de la siguiente correspondencia: 

 

 Memo 29 de Contralor Interno con Informe Primer Trimestre año 2023 del estado de 

Avance del Ejercicio Programático Presupuestario 

 Ord. 368 del 25/04/2023 del Daem con Informe de pasivos pertenecientes al 1er trimestre 

del año 2023 

 Memo 22 del 11/05/2023 del Depto. De Finanzas, Informe Gastos municipales y sus 

servicios traspasados, correspondientes al mes de abril de 2023 

 

 

 

3. ACUERDOS 

 

3.1 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA MUNICIPAL 

 

Doña Belkys Perusina, Jefa del Depto. De Finanzas, da a conocer la siguiente modificación 

presupuestaria: 

 
DISMINUCION DE EGRESOS 

35    Saldo final de caja   48.890.000     

 Sub total   48.890.000  

 TOTAL   48.890.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

22 02 Textiles, vestuarios y calzados 10.450.000 

22 04 Materiales de uso o consumo      500.000 

22 05 Servicios básicos   10.000.000 

29 04 Mobiliarios y otros       150.000 

29 06 Equipos informáticos       790.000 

 Sub total   21.890.000  

 

CREACIÓN DE EGRESOS 

31 02 Proyectos   27.000.000 

 Sub total   27.000.000 

 TOTAL   48.890.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta modificación presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal prueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.2 MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA EDUCACIÓN 

 

Don Iván Romero, Contador del DAEM, da a conocer la siguiente modificación presupuestaria: 

 
DISMINUCIÓN DE EGRESOS 

215 35 00 Saldo final de caja   74.000.000 

 TOTAL    74.000.000 

 

AUMENTO DE EGRESOS 

215 22 02 Materiales de uso o consumo  25.000.000 

215 22 04 Materiales de uso o consumo  22.000.000 

215 22 06 Mantenimiento y reparaciones 10.000.000 

215 22 08 Servicios generales     5.000.000 

215 22 11 Servicios técnicos y profesionales   9.000.000 

215 29 04 Mobiliario y otros     3.000.000 

 TOTAL    74.000.000 

 

Sra. Alcaldesa propone aprobar esta modificación presupuestaria. 

 

H. Concejo Municipal prueba por unanimidad.- 
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3.3 SUBVENCIÓN JUNTA DE VECINOS GUNTHER WETTKE 

 

Sra. Alcaldesa propone una subvención municipal para la Junta de Vecinos Gunther Wettke 

consistente en $ 1.200.000 para ser destinado a compra de mobiliario detallado en proyectos de 

subvención presentado. 

 

H. Concejo Municipal prueba por unanimidad.- 

 

 

 

3.4 SUBVENCIÓN JUNTA DE VECINOS LAS LOMAS 

 

Sra. Alcaldesa propone una subvención municipal para la Junta de Vecinos Las Lomas 

consistente en $ 186.960 para ser destinado a compra de pintura y otros para hermoseamiento de 

sede comunitaria. 

 

H. Concejo Municipal prueba por unanimidad.- 

 

 

 

4.- CUENTA SRA. ALCALDESA   

 

Sra. Alcaldesa da a conocer la siguiente cuenta: 

 

1.- INFORME SOBRE LA SITUACION ACTUAL DE LAS MEDIDAS TOMADAS EN LA 

COMUNA DE SAN RAFAEL POR EL BROTE DE COVID-19 (CORONA VIRUS) 

 

- En la comuna se presenta un total de 4273 personas contagiadas con Covid-19, de las cuales hay 

4269 de Alta, 04 Activos y 0 positivos (16 fallecidos) 

- El total de personas vacunadas al 16 de Mayo en la comuna: Del Covid-19: Coronavac 16.780, 

Pfizer 15.387, Pfizer Pediátrica 1060, Astrazeneca 1981, Moderna 954, Influenza: 3556 personas, 

Pfizer Bivalente: 852, Moderna Bivalente: 1084. 

 

 

2.- FIRMA CONVENIOS CON EL SERVICIO DE SALUD DEL MAULE: 

 

a) “PROGRAMA MODELO DE ATENCION INTEGRAL DE SALUD FAMILIAR Y 

COMUNITARIA EN ATENCION PRIMARIA 2023” POR UN MONTO “ 2.237.891.- 

 

- Los recursos se destinarán al CESFAM San Rafael $ 1.342.735.- y a la Posta Salud Rural 

Pangue Arriba $ 895.156.- 

- Financiarán la Evaluación de la instalación y desarrollo del Modelo de Atención Integral de 

Salud familiar y comunitario. Implementar un Plan de mejora sobre las bases y principios del 

Modelo Atención Integral de Salud familiar, con elaboración participativa de cronograma 

conjunto (Servicio de Salud del Maule, Centro de Salud y comunidad). E implementar el cuidado 

integral de las personas de 15 años y más con condiciones crónicas según su estrato de riesgo. 

 

b) “PROGRAMA RESOLUTIVIDAD EN ATENCION PRIMARIA DE SALUD AÑO 2023” 

POR UN MONTO DE $ 27.243.700.- 

 

- Los recursos del Programa se destinarán a financiar los siguientes Especialidades Ambulatorias: 

 - 380 Consultas Oftalmólogo,  

 -   40 Consultas Otorrinolaringólogo,  

 -   15 Canastas Fármacos Teledermatología,  

 -   65 Cirugías Cutáneas menores. 

- El Servicio evaluará el grado de cumplimiento del Programa, al 31 de Agosto y 31 de 

Diciembre. Para las comunas que no alcancen a cumplir con sus prestaciones proyectada al 31 de  
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Agosto, el excedente de recursos se redistribuirá en el mes de Octubre hacia aquellas comunas 

con mejor cumplimiento en la evaluación.  

- El Convenio se extenderá hasta el 31 de Diciembre de 2023. 

 

 

3.-  ADJUDICACION DE PROYECTO:  

 

“ADQUISICION DE LICENCIAS DIGITALES DE SISTEMAS OPERATIVOS”, adjudicado a 

Compañía Nacional de Teléfonos Teléfonica del Sur S.A., por un  monto de $19.113.173.-, con 

plazo entrega 03 días corridos. 

 

 

4.- ADJUDICACION DEL PROGRAMA “COMPROMISO JOVEN” DEL INJUV, 

INSTITUTO DE LA JUVENTUD, A LA COMUNA DE SAN RAFAEL BENEFICIADA 

ENTRE 50 COMUNAS EN EL PAIS, DESPUES DE HABER CUMPLIDO UN PROCESO DE 

POSTULACION 

 

-  En dicha postulación el puntaje más alto fue obtenido por las comunas de San Rafael y San 

Clemente. Este Programa tendrá una duración de 1 año 9 meses.  

- El  Programa “Compromiso Joven”, que se ejecuta por primera vez, busca aumentar los niveles 

de participación de jóvenes en acciones de desarrollo comunitario local, a través del trabajo en 

conjunto con municipalidades y la asistencia técnica y acompañamiento de los equipos INJUV. 

 

 

5.- ASISTENCIA A UNA REUNION DESAYUNO EN DEPENDENCIAS DE LA TENENCIA 

CARRETERAS Y SIAT TALCA CON EL CAPITÁN SR. DIEGO BRANTE M., JEFE DE LA 

SUBCOMISARÍA DE INVESTIGACION ACCIDENTES DE TRANSITO, SIAT, Y 

CARRETERAS Y EL PERSONAL DE LA UNIDAD EL DIA VIERNES 05 DE MAYO 

 

- Entre los temas tratados fue la seguridad pública y temas relacionados con la buena relación 

entre Municipio y la Subcomisaría. 

 

 

6.- ENTREGA DE LAS LLAVES DE LA SEDE SOCIAL DE LA VILLA NUEVO 

AMANECER A LA DIRECTIVA, REPRESENTADA POR LA PRESIDENTA SRA. 

CLAUDIA RAMIREZ VARAS, LA SECRETARIA SRA. MARIA JOSE MUÑOZ 

GALDAMES, Y LA TESORERA SRA. YESICA MORAGA MUÑOZ. CON EL OBJETIVO 

DE QUE LAS FAMILIAS PUEDAN USAR ESTE ESPACIO COMÚN PARA DIFERENTES 

ACTIVIDADES, REALIZADA EL DIA VIERNES 05 DE MAYO 

 

 

7.- RESULTADOS DE LA ELECCION CONSEJO CONSTITUCIONAL 2023 REALIZADA 

EL DIA DOMINGO 07 DE MAYO EN LA COMUNA DE SAN RAFAEL: 

 
A. PARTIDO DE LA GENTE      448 7,33%  

1. VIVIANA DE LAS MERCEDES RODRIGUEZ SAAVEDRA (M) PDG 133 2,17%  

2. JORGE ENRIQUE ROJAS CARVAJAL (H)   PDG 112 1,83%  

3. SUSANA VERONICA PACHECO MARCOS (M)  PDG 93 1,52%  

4. FABIAN ANDRES RIOS LARA (H)    PDG 46 0,75%  

5. DINA CATHERINE CASTILLO CASTILLO (M)  PDG 35 0,57%  

6. BORIS HUMBERTO CHAVEZ ZAMBRANO (H)  PDG 29 0,47%  

B. TODO POR CHILE       490 8,01%  

7. CAROLINA ALEJANDRA CONTRERAS RETAMAL (M) PDC 236 3,86%  

8. PABLO IGNACIO VERDUGO VERGARA (H)        IND-PDC 135 2,21%  

9. JACQUELINE JARA AVALOS (M)    PPD 55 0,90%  

10. GUILLERMO CERONI FUENTES (H)    PPD 64 1,05%  

 

C. PARTIDO REPUBLICANO DE CHILE     2.781 45,47%  

11. MARIA GATICA GAJARDO (M)   REPUBLICANO 681 11,13% * 

12. RICARDO ORTEGA PERRIER (H)   REPUBLICANO 820 13,41% * 

13. GREIS MARISEL PARADA ROJAS (M)  REPUBLICANO 478 7,82%  
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14. MIGUEL ROJAS SOTO (H)    REPUBLICANO 518 8,47% * 

15. HILDA CECILIA TOLEDO FUENTES (M)  REPUBLICANO 108 1,77%  

16. SEGUNDO ANDRES HOJAS DEL VALLE (H) REPUBLICANO 176 2,88%  

 

D. UNIDAD PARA CHILE      1.179 19,28%  

17. ROCIO MARGARITA MOYA ROMERO (M)         IND-RD 225 3,68%  

18. MANUEL ARNOLDO AMESTICA GAETE (H)   FREVS 103 1,68%  

19. CONSTANZA ANDREA PAVEZ ANDAUR (M)           CS 186 3,04%  

20. SEBASTIAN HENRIQUEZ MUÑOZ (H)   IND-RD 65 1,06%  

21. ERNA MARJORIE MALDONADO CASANOVA (M)          PCCH 109 1,78%  

22. CHRISTIAN SUAREZ CROTHERS (H)         IND-PS 491 8,03% * 

 

E. CHILE SEGURO       1.218 19,91%  

23. MARIA CLAUDIA JORQUERA CORIA (M)   UDI 161 2,63% * 

24. MARIO UNDURRAGA CASTELBLANCO (H)  UDI 189 3,09%  

25. FERNANDA PINOCHET OLAVE (M)          EVOPOLI  226 3,70%  

26. CARLOS GONZALEZ HERRERA (H)   IND-EVOPOLI 139 2,27%  

27. MARLENNE DURAN SEGUEL (M)    RN 344 5,62%  

28. LUIS VALENTIN FERRADA VALENZUELA (H)        IND-RN 159 2,60%  

 

VÁLIDAMENTE EMITIDOS      6.116 72,11%  

VOTOS NULOS        1.811 21,35%  

VOTOS EN BLANCO          555   6,54%  

TOTAL VOTACIÓN       8.482 

 

 

8.- REUNIÓN DE TRABAJO CON EL DIRECTORIO DEL CUERPO DE BOMBEROS SAN 

RAFAEL PARA VER EL PROYECTO FRIL QUE BENEFICIARÁ A LA SEGUNDA 

COMPAÑÍA DE BOMBEROS DE PANGUE ARRIBA, REALIZADA EL DIA LUNES 08 DE 

MAYO EN EL SALON MUNICIPAL 

 

- El Proyecto considera un nuevo cuartel y mejoras a las dependencias, el cual será postulado al 

Gobierno Regional del Maule.  

 

 

9.- REALIZACION DE SESION DEL CONSEJO COMUNAL DE SEGURIDAD PÚBLICA, 

EL DIA LUNES 08 DE MAYO EN EL SALON MUNICIPAL 

 

- Asistieron el Suboficial de Carabineros Sr. Luis Ramírez Herrera,  el Representante de la PDI, 

Don Jonathan Jaque Espinoza, el Coordinador Macrozonal de la Subsecretaria de la Prevención 

del Delito Rodrigo Medina Jara, Representante de Gendarmería Sr. Carlos Ponce M., 

Representante de Senda Srta. Pilar Ibarra R., Comandante de Bomberos San Rafael Sr. Héctor 

Gutiérrez, el Presidente de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, la Jefa Daem, la Directora 

del Cesfam, La Encargada Oficina OPD.  

- El Jefe de Tenencia San Rafael Suboficial Luis Ramírez H., dio a conocer el Sistema Táctico 

Operativo, correspondiente a la semana 17. Además hubo una exposición de los Programas de 

Reclusión de Gendarmería, por parte del S. Carlos Ponce M. 

- Senda informó que durante el mes de Mayo se hará un Operativo de Control de Drogas y 

Estupefacientes en la comuna de San Rafael. 

 

 

10.- CELEBRACION DEL “DIA DE LA MADRE” REALIZADO EN EL GIMNASIO 

MUNICIPAL EL DIA VIERNES 12 DE MAYO 

 

- Estuvieron presentes la Alcaldesa, los Concejales Sres. Luis Moraga D., Marcela Pacheco M., y 

el David González González. 

- Se desarrolló un Show Artístico a cargo del Sr. Mario Vasquez "Tributo de Raphael", 

"Mariachis Talca" y para terminar con "Lalo y su banda".  

- Se entregaron premios a través de sorteos a las mamitas presentes.  

 

 

11.- ACTIVIDADES MES DE MAYO:  
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Viernes 19 de Mayo, 11:00 hrs. Desfile por el Día de las Glorias Navales, en la Plaza de Armas 

de San Rafael.   

 

Martes 23 de Mayo, 11:00 hrs. “Celebración Día de la Familia” en Escuela Alto Pangue. 

 

 

 

5.-  INCIDENTES  

 

C. Basilio Pérez: 

 

 Respecto a la identidad sanrafaelina, consulta si alguna vez se ha intentado crear un 

himno de la comuna o si existe. 

C. González informa que en el período de don Patricio Poblete se realizó un concurso 

para diseñar el escudo y el himno de la comuna,  en donde él personalmente fue jurado y 

salió ganador don Jorge Ibarra con un hermoso himno. 

C. Pérez solicita, si esto es así, oficializarlo a través de un decreto y darlo a conocer, o de 

lo contrario, para el aniversario de la comuna, poder tener un himno que sea 

representativo a través de un proceso participativo. Agrega que el Depto. de Cultura y los 

funcionarios tienen mucho que decir al respecto. 

 

 

C. Marcela Pacheco: 

 

 Indica que es necesario instalar un Disco Pare en el Callejón que une la entrada de la 

Copec con Santa Irma, ya que es un cruce muy peligroso. 

 

 Recuerda sobre la vereda en el callejón entrando a la Copec, para salir a la carretera, y que 

los adultos mayores del sector solicitaron a la alcaldesa. 

Sra. Alcaldesa responde que está considerado en un proyecto de hermoseamiento que se 

está trabajando. 

 

 Solicita la posibilidad de arreglar con gravilla el Callejón a la de Santa Irma con Pelarco 

Viejo. 

Sra. Alcaldesa informa que está considerado el mejoramiento de ese callejón con material 

estabilizado. 

 

 Da a conocer el agradecimiento de todos los vecinos y suyo a la comitiva que visitó el 

sector Santa Irma hace dos semanas atrás. 

 

 

C. David González: 

 

 Da a conocer que los adultos mayores de la Población Sur solicitan el arreglo de las 

veredas de norte a sur, a la altura de los juegos infantiles (lado izquierdo), ya que están en 

mal estado. 

Sra. Alcaldesa informa que se recorrió el sector y eso está también considerado dentro del 

proyecto de hermoseamiento. 

 

 Informa que hay tres luminarias apagadas frente a acceso de Pangue Abajo, lo que está 

provocando problemas a los vecinos. 

 

 Agradece a los funcionarios municipales por la celebración realizada por el Día de la 

Madre, lo cual fue una preciosa actividad. 

 

 Dada conocer consulta de muchos vecinos sobre el estado del tema de la restauración de 

la estación. 
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Sra. Alcaldesa recuerda que la Estación es un monumento nacional y por mucha voluntad 

o recursos que tengamos como municipalidad para intervenirlo, no se puede hacer. 

Agrega que si se está gestionando que EFE puedan agilizar los recursos para las 

estaciones que deben reparar, porque son 4 en la región. Aclara, además, que lo que se 

está solicitando es el uso de los espacios que están alrededor para hacer espacios 

deportivos y habilitar un espacio cultural. 

 

 

C. Emilio Yáñez: 

 

No presenta incidentes. 

 

 

C. Franco Garrido: 

 

 Manifiesta su preocupación por el estado de los pavimentos en las Villas Bicentenario II y       

Villa Gunther Wettke, las cuales son muy nuevas y en muchos tramos el pavimento ya 

está hundido. Solicita analizar si aún existen garantías en el Serviu. 

Sra. Alcaldesa indica que como municipalidad se puede realizar la consulta a Vialidad, 

que es el servicio que recibe los caminos. 

 

 Consulta si se van a  reactivar el trabajo de mejoramiento de los caminos con maquinaria. 

 

 

C. Luis Moraga:  

 

 Agradece por lomos de toro instalados en El Milagro, ya que los vecinos están muy 

contentos. 

 

 Manifiesta que el trabajo del mejoramiento de las veredas está quedando bien pero 

muchos vecinos reclaman que están quedando sin los accesos de vehículos. 

Sra. Alcaldesa informa que en los trabajos de terminaciones se dejará hecho todo lo 

existente, pero aclara que no se harán trabajos en donde no existían entradas de vehículos. 

DOM (S) agrega que cuando hay salidas de vehículos y la salida estaba terminada con 

hormigón hasta la solera, acera – solera o solera – reja, si eso fue dañado la empresa lo va 

a reponer, pero si no existía no está considerado dentro del proyecto que se licitó. 

 

 Recuerda que en sesiones anteriores comentó sobre aseo de calle de la Placilla, en Avda. 

Poniente con carretera, atrás de la bomba de bencina porque está muy sucia y oscura. 

 

 

 

Próxima sesión: miércoles 31 de mayo de 2023. 

Finaliza la sesión a las 10:20 hrs.- 

 

 

 

 

  

 

               CLAUDIA DIAZ BRAVO   

                              ALCALDESA 

 

FLOR VILLANUEVA MONTIEL 

  SECRETARIO MUNICIPAL  
 

 

 


